

75 AÑOS DEL FIN DE LA GUERRA CIVIL | BALLESTEROS: 'SON NOTAS PARA TOMAR NOTA, NO PARA PASAR CUENTAS'

'Quiere hacer Justicia, no ajusticiar'

El 'Diari' presentó ayer en la antigua Tabacalera su serie 'Los 100 consejos de guerra del franquismo en Tarragona'

X.F.

El alcalde de Tarragona, Josep Fèlix Ballesteros; la concejal de Patrimoni, Carme Crespo; el director del *Diari*, Josep Ramon Correal; el historiador Francesc Xavier Tolosana y el redactor jefe del *Diari*, Xavier Fernández, presentaron ayer, ante un auditorio de más sesenta personas en la antigua Tabacalera, el coleccionable 'Los 100 consejos de guerra del franquismo en Tarragona'.

El trabajo se publicará cada sábado a partir de mañana. El estudio analiza cien juicios que acabaron en sentencia de muerte para otros tantos tarraconense. Se reproducen las acusaciones que se les imputaron y sus defensas, se incorporan algunas biografías y se incluyen testimonios de familiares. Además una treintena de historiadores explican diversos marcos históricos.

El capítulo de mañana está dedicado al Alt Camp. Cada comarca tendrá su propio cuadernillo y se irán publicando en orden alfabético. Del Alt Camp se explica la historia de Pere e Indaleci Ferrer Veciana, dos hermanos de El Milà fusilados el mismo día: el 22 de noviembre de 1936. También la de dos ciudadanos de Valls: Joan Busquets Queralt y Josep Palau Llobet.

Merece una especial atención la doble represión sufrida en El Pla de Cabra -hoy Pla de Santa Maria- en 1936 y en 1939. Familiares de los fusilados tras la derrota republicana recuerdan sus figuras y han cedido al *Diari* fotos de sus antepasados.

'Es atractivo y sintético'

Durante la presentación, Ballesteros resaltó que el coleccionable «es muy atractivo gráficamente. Es sintético y supone un esfuerzo de divulgación que agradecemos los que no somos del gremio (de la historia)».

El alcalde incidió en que «refleja de manera fiel lo que sucedió tras el fin de la Guerra Civil» y, en un juego de palabras que resume el espíritu del coleccionable, aseguró que «son notas para tomar nota, pero no para pasar cuentas. Son notas para hacer Justicia, no para ajusticiar».

En la misma línea, el director del *Diari*, Josep Ramon Correal, explicó que la intención del suplemento es «dar a conocer la historia, recuperar unos sucesos que



La sala de actos del Arxiu Històric de Tarragona, ubicado en la antigua Tabacalera, se llenó ayer para asistir a la presentación.



De izquierda a derecha, Xavier Fernández, Josep Ramon Correal, Josep Fèlix Ballesteros, Xavier Tolosana y Carme Crespo, con algunas de las páginas del fascículo de mañana sábado dedicado al Alt Camp. FOTOS: LLUÍS MILIÁN

no deberían haber ocurrido nunca». «Pretendemos un esfuerzo de pluralidad e integración», resaltó Correal, en alusión a que el *Diari* publicó un número especial dedicado a las beatificaciones de sacerdotes asesinados al comienzo de la Guerra Civil y ahora rescata el caso de 100 tarraconenses ejecutados por los franquistas, una vez acabada la contienda fratricida.

Por su parte, Carme Crespo recordó los otros actos que conmemorarán el 75 aniversario del fin de la Guerra Civil. Xavier Tolosana aseguró que el análisis de toda la represión franquista «es la asignatura pendiente de la democracia» y destacó el intenso trabajo que ha supuesto sumergirse en cientos de expedientes de los juicios sumarísimos de la represión franquista.

El coleccionable recordará las ejecuciones de varios alcaldes de la demarcación y la figura de Rafael Battestini, un médico que fue director del Hospital de Sant Pau y Santa Tecla, y que no se salvó de ser ejecutado ni con la intermediación en su favor del obispo de Girona. También el caso de la única mujer fusilada en Tarragona: Elisa Cardona, de Duesai-gües, una joven de 21 años.

Aludirá a un abogado reusense, Ferran Fontana, cuyo sobrino era el jefe provincial de la Falange. Aún así también fue sentenciado a morir.

Analizará el caso de dos periodistas del mismo diario tortosino, *El Poble*, que fueron ejecutados. Un tercero, Josep Subirats Piñana, se salvó por unos meses al

ser menor de edad cuando cometió los 'delitos'. Piñana convivió en la prisión de Pilatos con varios de los tristes protagonistas del coleccionable. Escribió sendos libros sobre dicha cárcel y sobre la de las Oblates, de mujeres.

Subirats Piñana narra como Josep Vila Baiges y su esposa, Carme Garcia, ambos de L'Ametlla, huyeron en un barco tras la entrada de las tropas franquistas. Al llegar a Barcelona, el alcalde de la localidad, Josep Fornós, dijo a sus convecinos que quien quisiera volver a casa podía hacerlo.

'Nada que temer'

A Vila le recomendó que no retornara porque había sido miliciano y alguien le podría acusar. Vila respondió, según Subirats, «no me he visto involucrado en ningún acto delictivo ni he participado en ningún asesinato. Tengo las manos limpias de sangre. No tengo nada que temer». ¿Nada que temer? Vila fue fusilado.

La serie recuerda la historia del alcalde de Santa Coloma de Queralt, Lluís Solà Padró. Su nieto, Lluís Solà i Segura, recuperó una carta que escribió su abuelo tres horas antes de morir. Se puede leer entera en la web memoriaesquerra.cat. Este es un extracto: «A la meva estimada esposa, als meus estimats fills: Quan arribi a les vostres mans aquesta carta, la meva carta pòstuma, hauré deixat d'existir (...).

(...) Recordeu-me pel que m'estimeu i no vull que niïn en vosaltres ni rancors ni odis ni remotament cap mena de venjança. La meva resposta al mal que m'han fet, resposta que ha de ser la vostra, és aquesta: Perdó!». Todo un ejemplo de dignidad.

Los capítulos se incluirán cada sábado de modo gratuito en la edición del 'Diari'

El fascículo de mañana dedica una especial atención a la represión en El Pla de Santa Maria